

### EU-Datenschutzgrundverordnung

# Umsetzung in der Genossenschaftlichen FinanzGruppe

Ein BVR-Projekt erarbeitet ein einheitliches Verständnis zu den DSGVO-Vorgaben innerhalb der Genossenschaftlichen FinanzGruppe und wird den Banken eine entsprechende Umsetzungsunterstützung anbieten. Unabhängig davon starten wir im Frühjahr 2017 für GenoTec-Kunden erste Umsetzungsmaßnahmen.

Die EU-Datenschutzgrundverordnung (DSGVO) ist am 25. Mai 2016 in Kraft getreten. Die Verordnung wird nach einer Übergangsfrist von zwei Jahren, also am 25. Mai 2018, verbindlich. Seitens des BVR wurde hierzu ein Umsetzungsprojekt ins Leben gerufen.

#### Ziele des Projekts

Angesichts der erheblichen Verschärfung der Sanktionen bei Verstößen gegen datenschutzrechtliche Vorgaben (max. Bußgeld 20 Mio. Euro oder bis zu max. 4% des weltweiten Jahresumsatzes des Unternehmens) erscheint eine grundsätzliche Überprüfung der bisherigen Datenverarbeitungspraxis im Bankbetrieb unumgänglich. Dabei sollte nach Möglichkeit ein einheitlicher Maßstab zum Thema Datenschutz entwickelt werden, an dem aktuelle und künftig noch zu entwickelnde Prozesse zu messen sind. Zugleich ist auszuloten, welche Vereinfachungen ggf. auch im verbundinternen Austausch künftig genutzt werden könnten. Dies setzt u. a. voraus:

- ▶ die Erarbeitung eines einheitlichen Verständnisses bezüglich der neugefassten Regelungen der DSGVO,
- ▶ eine Analyse der Unterschiede in den Anforderungen nach aktuellem Bundesdatenschutzgesetz und DSGVO (GAP-Analysen),
- ▶ die Erarbeitung einer Übersicht über die von den Änderungen betroffenen Arten von Datenverarbeitungsvorgängen/Prozessen,
- ▶ einen Abgleich mit den neuen Anforderungen nach DSGVO,

- ▶ die Erarbeitung eines Maßnahmenkatalogs zur Legitimierung der derzeitigen Praxis und ggf. deren Anpassung sowie
- ▶ die Festlegung von Realisierungsverantwortlichkeiten.

Ein weiteres Ziel sollte es sein, den nach diesem Schema erarbeiteten Projektergebnissen, den Charakter von „genossenschaftlichen Insellösungen“ zu nehmen. Zu diesem Zweck wird es eine enge Abstimmung hinsichtlich der rechtlichen Analyse der Vorgaben der DSGVO innerhalb der bereits etablierten Strukturen der Deutschen Kreditwirtschaft (DK) geben. Das Projekt dient dazu, ein einheitliches Verständnis der Vorgaben der DSGVO innerhalb der Genossenschaftlichen FinanzGruppe zu entwickeln und den Primärbanken eine entsprechende Unterstützung bei der Umsetzung der Vorgaben anzubieten.

Der Fokus des Projekts liegt auf folgenden Themenbereichen:

- ▶ **Betriebsorganisation/Compliance:**  
Anpassung der betrieblichen Abläufe und Prozesse in den Primärbanken an die neuen Vorgaben
- ▶ **Technik und Systeme:**  
Definition und Umsetzung technischer Anforderungen an Bankkernsysteme, sonstige IT-Anwendungen, Apps
- ▶ **Aufsicht, Verfahren, Sanktionen:**  
Beschreibung der neuen Aufsichtsstrukturen und Kompetenzen, einschließlich der Verwaltungs- und Gerichtsverfahren, sowie der Sanktionsmöglichkeiten der zuständigen Behörde(n) sowie Abstimmung innerhalb der DK und mit der Datenschutzaufsicht

**AUTOR UND  
ANSPRECHPARTNER**

**Aron Mildemann**  
Stv. Bereichsleiter IT-Sicherheit &  
Datenschutz,  
E-Mail: aron.mildemann@  
geno-tec.de

**Teilnehmer der Projektgruppe**

Die Projektgruppe setzt sich zusammen aus Vertretern der nachfolgenden Unternehmen:

Deutscher Genossenschafts-Verlag eG, Sparda-Datenverarbeitung eG, Fiducia & GAD IT AG, Union Investment Privatfonds GmbH, Deutscher Genossenschafts- und Raiffeisenverband e. V., Verband der Sparda-Banken e.V., Rheinisch-Westfälischer Genossenschaftsverband e. V., R+V Versicherung AG, Bausparkasse Schwäbisch Hall AG, VR-NetWorld GmbH, Genossenschaftsverband e. V., Genossenschaftsverband Weser-Ems e.V., Baden-Württembergischer Genossenschaftsverband e.V., Genossenschaftsverband Bayern e.V., DZ BANK AG, TeamBank AG, Bundesverband der Deutschen Volksbanken und Raiffeisenbanken e. V. sowie der GenoTec GmbH.

**Zeitplan**

Die Kick-off-Sitzung fand am 7. Juli 2016 in Berlin statt. Dort wurden die Projektstruktur, die Priorisierung der Themen, Patenschaften für die einzelnen Themen, die angestrebten Projektergebnisse sowie die Terminplanung festgelegt.

Seither fanden vier Termine statt, in denen die erarbeiteten GAP-Analysen erstellt, diskutiert und verabschiedet wurden. Es ist angedacht, die gesammelten Ergebnisse der einzelnen GAP-Analysen in einer Projektdokumentation zusammenzufassen, die den Banken am Ende des Projektes zur Verfügung gestellt wird.

**Zuverlässige Unterstützung für GenoTec-Kunden**

Unabhängig vom BVR-Projekt werden wir bei unseren Kunden (Voraussetzung ist die Auslagerung des Datenschutzbeauftragten) ab dem 2. Quartal 2017 beginnen, die neuen Anforderungen aus der DSGVO sowie die daraus resultierenden Maßnahmen umzusetzen.

Soweit Sie den Datenschutzbeauftragten nicht an uns ausgelagert haben, bietet die GenoTec verschiedene Beratungsleistungen an, die Ihren hausinternen Datenschutzbeauftragten bei der Bewältigung dieser neuen Aufgaben unterstützen können. ■